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Por Rolando Sarmiento Ricart.  Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Desde el jueves último llega agua a la ciudad 
de Camagüey desde la presa Máximo, tras fae-
nas de esfuerzos especializados bajo la lluvia 
de trabajadores, técnicos y expertos de la pro-
vincia y foráneos y la sobresaliente cooperación 
y gestión de distintas entidades del país fisca-
lizada y controlada por el Partido y Gobierno, 
constantemente preocupados por resolver la 
problemática del abasto de agua a la población 
agramontina.

Fueron muy intensos los trabajos de los lluvio-
sos días miércoles y jueves pasados para poner 
en marcha de prueba, tres de los siete equipos 
de bombeo eléctricos que, en esta primera etapa, 
tributarán a la planta de tratamiento de agua de 
la capital provincial no menos de 540 litros por 
segundo con el funcionamiento de tres máqui-
nas. Cuando se concluya el sistema de bombeo 
podrán disponer de cinco en funcionamiento y 
dos de reservas.

La segunda etapa del sistema de bombeo, cuyo 
costo total se estima en alrededor de 58 millo-
nes de pesos, incluye mejoras en la conductora 
de 800 milímetros de diámetro de 34 kilómetros 
de longitud desde el embalse hasta la potabili-
zadora camagüeyana. Este jueves, “la Máximo” 
aliviaba por encima de su capacidad de llenado 
de 70 MM3 de agua.

El ingeniero especialista en inversiones del 
INRH, Rafael Vázquez Méndez, destacó la nueva 
instalación eléctrica que dispone de un banco 
de transformador de 2 300 voltios montado por 
la Empresa Eléctrica, según el proyecto integral 

de  los ingenieros del INRH en la provincia, y las 
modernas máquinas eléctricas de bajo consumo 
y arrancada y apagado suave, progresivo… para 
evitar cambios bruscos en el proceso del envío 
hidráulico… superior a aquellas instaladas en 
los años  2004-2005 que funcionaban con más 
gasto de energía y  menos agua servida y que él 
también inauguró después de una severa sequía 
provincial. 

Vázquez Méndez abundó que la segunda etapa 
constará de cinco equipos funcionando para su-
ministrar a Camagüey 900 litros por segundo y 
dos máquinas de reservas, todas techadas  y con 
los registros  eléctricos protegidos, por lo que 
queda mucho trabajo por  hacer.

El primer secretario del Partido en Camagüey, 
Hernández Hernández, siempre preocupado 
por las  atenciones integrales de colectivos la-
borales cumplidores, dialogó una vez más con  
los constructores, técnicos y especialistas de la 
obra que consideró de suma importancia por la 
vinculación con el pueblo, y felicitó a todos por 
los resultados para llevar el agua a las familias 
agramontinas, muchas de ellas aún carente del 
vital líquido, pero aseguró que cuando se logren 
ingresar a la potabilizadora volúmenes superio-
res a los 1 200 litros por segundo y, con disciplina 
y responsabilidad en la capital provincial traba-
jen los operarios y distribuidores de las redes de 
servicios a la población, igual que en la Máximo, 
mejorará el manejo y control de las válvulas  
para que el agua como se espera- llegue a las 
zonas hoy más complicadas.

Por Claudia Artiles Díaz 

Con el mes de junio llegó la 
sexta edición del Coloquio de Pe-
riodismo Cultural auspiciado por 
la Asociación Hermanos Saíz en 
Camagüey, en esta oportunidad 
con la música como eje central 
de los debates y dedicado espe-

cialmente al XI Congreso de la UPEC y al IV Congreso de la 
AHS.

La Sala Nuevo Mundo, ubicada en la céntrica calle de los 
cines, dio la bienvenida al evento en medio de los persis-
tentes aguaceros de la temporada como augurios de buenos 
deseos, y a decir de Yanetsy León, fundadora y motor impul-
sor del encuentro: “para hacer del periodismo cultural tierra 
fértil siempre”.  

A pesar de los minutos de retraso la conferencia inaugural 
a cargo de la musicóloga Msc. Heydi Cepero Recoder encontró 
una audiencia presta a dialogar y reconoció como la musico-
logía ha ganado espacios no solo en revistas especializadas 
y plataformas digitales sino también en la prensa diaria para 
bien en la crítica musical.

Esa primera sesión tuvo además como invitado de lujo 
al periodista Joaquín Borges Triana, quien compartió entre 
anécdotas su visión del periodismo crítico donde viene a ju-
gar un rol fundamental la política cultural de cada nación, el 
público para quién se escribe y sobre todo el conocimiento 
previo de cada fenómeno, pues existen diferentes funciones 
sociales.

Desde el Café Literario La Comarca sesionó el panel Retos 
de la promoción musical, para intercambiar sobre la necesi-
dad de un mayor empleo de las redes sociales para la promo-
ción, de más retroalimentación artista-público y de entender 
las maneras en que cada individuo asume la música.

Un recorrido por la canción política abrió la jornada de 
viernes gracias a la investigación de Yasmani Castro, de igual 
modo la periodista holguinera Rosana Rivero compartió ex-
periencias de su trabajo dedicado a las génesis del video clip 
cubano, mientras Yunior Hernández conversó sobre los géne-
ros Rock y Metal en la Mayor de las Antillas.

A pesar de la persistencia de la lluvia que impidió la partici-
pación de más personas, los debates fueron enriquecedores: 
“no sólo hemos aprendido de la historia de la música cubana, 
sino de las diferentes formas de contarla”, afirmó Gretel Díaz 
Montalvo, jefa de la sección de Crítica e investigación de la 
AHS, y organizadora del evento.

Asimismo Ihordan Torres, presidente de la filial cama-
güeyana de la AHS señaló: “el Coloquio busca potenciar el 
intercambio con la prensa que hoy se dedica a impulsar la 
cultural, con reconocidas personalidades del gremio en aras 
de hacer un periodismo cultural más serio y comprometido 
con el arte”.

Del 1ro. al 3 de junio el Coloquio de Periodismo Cultural 
regresa a la urbe agramontina por sexta ocasión para deposi-
tar la mirada en temas especializados e ilustrar en la prensa 
cada suceso cultural como el hito que representa. 

Agua de la Máximo
llega a Camagüey

Coloquio de 
Periodismo Cultural

de regreso 
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¿CONVENIENCIA PARA QUIÉN?

Un cochero que nos pide omitir su 
nombre nos hace una visita. Iba de 
pasada, dice él, pero se llegó a la re-
dacción de Adelante porque trae una 
preocupación a partir de la nota recién 
publicada por el rechazo de los veci-
nos inmediatos a la piquera de la ca-
lle Francisco Agüero, a un costado del 
Museo Provincial Ignacio Agramonte. 
Nos dice que la piquera situada an-
tes en Benavides y Francisco Agüero 
les resultaba más conveniente por el 
área verde de lo que fue jardín de las 
oficinas de los ferrocarriles y el club 
ferroviario, libre incluso de viviendas 
y tránsito. “A alguien parece no le con-
vino —nos dice el lector— o quisieron 
acercarnos al hotel Puerto Príncipe, 
pero nos trasladaron sin consulta con 

nosotros. Transporte nos pasó para el 
costado del Museo que en el criterio 
de algunos es mala medida. También 
tenemos que soportar las quejas del 
vecindario”.  En fin, que a veces so-
mos muy rápidos para tomar medidas 
y otras no, pero lo cierto es que no 
siempre somos justos poniéndole el 
cascabel al gato, sobre todo sin darle 
explicaciones a cada involucrado. 

QUE NO SEAN PATENTES DE CORSO
Son justas las facilidades estatales 

para las personas en situación de dis-
capacidad en cualquiera de sus sen-
tidos. Hace tanto que forman parte 
de nuestro sistema de vida que ya es 
natural convivir con ello y con la An-
soc, la Anci, la Aclifim… entidades que 
tanto hacen por la equidad y que han 
merecido el respeto de la ciudadanía. 
¿O no? Pregunto porque en nuestro 
cotidiano “coleo” hemos sido testigos 
de irritaciones y enojosas escenas de 
personas dadas al diablo ante el mal 
uso y la proliferación de los carnés 

de “discapacitados”. ¿No será posible 
actualizar y comprobar la real eficien-
cia de estos documentos de “libre ac-
ceso” que proliferan ya en el mundo 
de la reventa? De paso, ¿qué pasa con 
quienes donan sangre, cuándo deben 
tener preferencia, según cuál criterio, 
la última extracción, quizá? ¿Podrían 
nuestros comerciantes y autoridades 
normar cuántas filas paralelas a la 
cola habrá, o será todo tema de sensi-
bilidades en cada lugar?

NÚCLEOS DESAGREGADOS

En Camagüey hay 502 núcleos con 
10 o más integrantes que pueden 
beneficiarse del desglose para facilitar 
el acceso de productos de la canasta 
familiar normada y otros controlados, 
en Camagüey, hasta el momento, 
solo han realizado el trámite la 
mitad de los posibles beneficiados. 
Dolores Conde Vázquez, especialista 
principal de la Oficina de Registro 
de Consumidores (OFICODA) en la 
provincia, dijo a Cadena Agramonte 

que la gestión no requiere sello de 
timbre y se realiza con los datos del 
cierre del mes de febrero hasta tanto 
no se establezcan otras precisiones 
por parte del Ministerio de Comercio 
Interior. Además, señaló que no es 
obligatorio realizar dicho trámite 
si el jefe de núcleo no lo desea. 
Entre otros asuntos de interés la 
especialista se refirió a las prórrogas 
de las libretas de canastilla a todas 
las embarazadas censadas desde el 
2022 hasta la fecha, un tema que se 
mantiene como una prioridad para la 
dirección de Comercio en la provincia. 

COPEXTEL CONVOCA
Convoca la Filial Copextel Camagüey 

S. A. a graduados de Informática, Eco-
nomía y Contabilidad, para ocupar 
plazas en esta entidad. Los interesa-
dos podrán presentarse en la sede de 
dicho organismo, situado en la Ave-
nida A, reparto Jayamá, No. 42, entre 
2da. y 3ra. o solicitar más información 
a través del teléfono 59972436.

Ganémosla a pensamiento
Por Jorge enrique jerez belisario

Yo quiero estar aquí.
Cruzando puentes, ríos, centrífugas.
Me baño en níquel:
-Desentierro la lengua del pájaro.
Qué lindo mi país.
Nancy Morejón

Justamente por estar aquí, por 
defender su realidad, nuestra 
realidad, por seguir venciendo 

centrífugas junto a los suyos, por 
preferir bañarse en níquel y no en 
dólares, se les hace la guerra. Is-
rael, Yoel y Nancy, como muchos 
otros, han preferido quedarse en 
Cuba, no ceder a la presión del 
odio engendrado por YouTube y 
otras plataformas digitales, y se-
guir defendiendo nuestra cultura 
desde este Archipiélago. Y no se lo 
perdonan.

La historia nos remite al muy 
citado plan macabro de Allen W. 
Dulles, diseñador de la estrategia 
de Estados Unidos contra el socia-
lismo europeo. En el libro El Arte 
de la Inteligencia se leen claro sus 
propósitos.

“Apoyaremos y encumbraremos 
por todos los medios a los deno-
minados artistas, que comenzarán 
a sembrar e inculcar en la concien-
cia humana el culto del sexo, de la 
violencia, el sadismo, la traición. 
En una palabra: cualquier tipo de 
inmoralidad.

“Solo unos pocos acertarán a 
sospechar e incluso a compren-
der lo que realmente sucede. Pero 
a esa gente la situaremos en una 

posición de indefensión, ridiculi-
zándolos, encontrando la manera 
de calumniarles, desacreditarles 
y señalarles como desechos de la 
sociedad”.

Tal resulta el contexto de la gue-
rra cultural que se nos hace, de 
la que tantas veces se habla sin 
consecuentes actos. Ya no se trata 
solamente de bombardear con cul-
turas foráneas, de invadirnos con 
símbolos ajenos a nuestra realidad, 
ahora la guerra sin cuartel va con-
tra cualquiera que decida defender 
la cubanía. 

Mas, todavía reaccionamos de-
masiado tarde —cuando lo hace-
mos—, aún no somos previsores, 
no damos primero y eso nos impide 
ser proactivos en lugar de seguir 
peleando a la riposta. 

En un escenario así es imperdona-
ble seguir reproduciendo estereoti-
pos colonizadores, sobre todo a 64 
años de la Revolución, una creación 
descolonizadora en sí, porque forjó 
una conciencia antihegemónica y 
anticolonialista que el pueblo fue 
asumiendo en la medida que ad-
quiría formación cultural. Además, 
creó una cultura de resistencia ba-
sada en la épica de una obra que 
había transformado la vida de un 
país y de su gente, y que además 
tenía el enemigo al acecho.

Desde entonces, en el terreno 
cultural, de la comunicación y de 
las ideas se enfrentan dos alterna-
tivas de país, dos modelos sociales: 
el colonialismo y anticolonialismo, 
un choque que no es privativo de 

los siglos XX o XXI, viene desde mu-
cho antes. 

Hoy no ha cambiado mucho el 
escenario y la lucha contra la mani-
pulación y la opresión imperialista 
sigue siendo una tarea importante 
para la supervivencia de una Amé-
rica Latina independiente. 

La tesis dominadora está en au-
mento en el imaginario latinoame-
ricano, cada vez más vulnerable a 
la guerra cultural y al poder de los 
grandes medios de comunicación, 
que presentan a los Estados Uni-
dos como la tabla de salvación. 
Hoy, como dijera Martí en su en-
sayo Nuestra América, tampoco es 
el momento de “dormir con el pa-
ñuelo en la cabeza, sino con las ar-
mas de almohada”.

Hay mucha gente atrapada en la 
lógica del colonizador sin siquiera 
notarlo, por lo que esta bata-
lla adquiere más importancia. En 
ella se juega todo, por lo que hay 
que seguir construyendo y defen-
diendo un discurso que sustente lo 
antihegemónico de nuestros pro-
yectos, de las alternativas, de las 
izquierdas.

La globocolonización, como la 
llama Frei Betto, seguirá, pues es 
la manera que tiene el capitalismo 
de mantenerse, de subsistir. Tam-
bién continuará el odio contra los 
nuestros, pues representamos un 
ejemplo que no conviene. Nos toca, 
como dijera Nancy Morejón, en su 
poema Hora de la verdad, cantar 
en Cuba y cantar en nuestra lengua 
para siempre.
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Por Yang Fernández Madruga
Foto: Bárbara Suárez Ávalos (Radio Progreso)

El derrame pleural paraneumónico complicado resulta una de las 
infecciones más mortales entre la población infantil en el mun-
do. Para contrarrestar ese padecimiento el hospital pediátrico 

Eduardo Agramonte Piña, de Camagüey, impulsó un ensayo clínico, 
controlado y aleatorizado, en fase tres de estudio confirmatorio, 
con la aplicación eficaz de la Estreptoquinasa Recombinante (He-
berkinasa), según explicó la especialista en cuidados intensivos de 
esa institución, Yanet de los Ángeles Loret de Mola Bueno.

La doctora, quien lidera la investigación, refirió que en el expe-
rimento, extendido desde septiembre de 2018 hasta diciembre de 
2021, se suministró el fármaco elaborado por el Centro de Ingeniería 
Genética y Biotecnología de La Habana (CIGB) “a dos grupos, que su-
maban 48 pequeños de entre 1 y 18 años: uno probaba el producto 
(32) y otro, hacía la terapia estándar (16). El que usó la Heberkinasa 
no precisó tratamiento quirúrgico; casi el 38 % de los otros pacien-
tes, sí lo requirió”.

Destacó que además de evadir un procedimiento invasivo, “se 
evita el uso de la anestesia general, la estancia en la institución es 
menor y disminuye el número de complicaciones, sobre todo las 
intratorácicas y las afecciones asociadas a la asistencia sanitaria”. 
Especificó que los niños tratados con Heberkinasa sufrieron menos 
eventos adversos, ninguno relacionado con el medicamento.

La científica enfatizó en la idea del procedimiento, que partió de 
su tema de investigación doctoral, en el 2015, y del posterior acer-
camiento a las instancias creadoras del producto, en el CIGB, de La 
Habana, para luego concretarla en el Hospital Pediátrico de este 
territorio. Detalló que se cumplieron todas las normas establecidas, 
en cuanto a la ética del estudio, el aval de la Autoridad Reguladora 
de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos de Cuba y del 
Centro Nacional Coordinador de Ensayos Clínicos.

Acerca del alcance y resultados del proyecto, Loret de Mola Bueno 
dijo: “tiene un valor incalculable, no solo para mí, sino para todo el 
equipo de trabajo. Se aprecia un beneficio de envergadura para la 
población infantil”. Agradeció a la Sociedad Cubana de Pediatría y 
al Ministerio de Salud Pública, por el “provechoso intercambio para 
presentar nuestros planes”.

Yanet de los Ángeles, también docente de la entidad médica, ex-
plicó que a inicios del mes se efectuará, en Trinidad, junto al CIGB 
de La Habana, un evento para el diseño de la continuidad del expe-
rimento, donde se prevé ampliar la cantidad de pacientes.

Agregó que, como planes futuros, pretenden extender la práctica a 
otras terapias intensivas del país y el “Agramonte Piña” será la insti-
tución guía por efectuar los primeros pasos en este sueño realizado.

La unidad de terapia intensiva polivalente, doctor Ramón Renom 
Estrada, en el pediátrico camagüeyano, deviene centro regional 
para la atención a los casos neuroquirúrgicos, y recibe, en sus 13 
camas, pacientes de Las Tunas, Ciego de Ávila y otras provincias. Esa 
misma condición la ostenta el servicio de nefrología, dotado para 
hacer hemodiálisis. Cuenta con un laboratorio, personal preparado 
de intensivistas y enfermeros que mantienen la política de higiene 
en el sitio.

El derrame pleural paraneumónico se clasifica como una acumu-
lación de líquido en el espacio pleural, un área situada entre las ca-
pas del tejido que recubre el pulmón y la cavidad torácica. La causa 
más común de este padecimiento es la aparición de bacterias oca-
sionadas por la neumonía. Explicó Loret de Mola Bueno que esa en-
fermedad causó, solo en el 2018, más de 800 000 infantes fallecidos 
en el mundo, con una alta incidencia en los menores de cinco años.

Pediátrico camagüeyano 
líder en ensayo clínico

con Heberkinasa

Reanudan entrega de leche fluida
por dietas médicas 

Por Jorge Luis Peix Agüero

Desde el jueves último, primero de ju-
nio, vuelven a entregarse las dietas 
médicas de leche fluida a todas las 

personas que por prescripción médica lo 
requieren.

Esto ha sido posible debido al incre-
mento del acopio lechero, como respuesta 
tanto de productores estatales como priva-
dos, más el incremento de los pastos por 
las lluvias de la actual primavera.

La entidad explicó que en todos los mu-
nicipios quienes tengan dietas recibirán 
diez pomos de 917 mililitros mensuales.

Otras entregas de leche fluida que han 
garantizado históricamente son el pomo 
diario a todos los niños de uno a seis años 
de edad, y 15 mensuales a las embaraza-
das, sin necesidad de importaciones del 
producto en polvo, solo destinado a los ni-
ños de cero a un año de vida, según lo esta-
blecido por el Ministerio de Salud Pública.

Cheong en el recuerdo
de sus compañeros

Por Enrique Atiénzar Rivero 

A comienzos de semana 
llegó la fatídica noti-
cia del fallecimiento, 

a causa de cáncer, de Julio 
David Cheong Blanco, quien 
fuera por diez años el pre-
sidente de la Asociación de 
Combatientes de la Revolu-
ción Cubana en la provincia 
de Camagüey.

Tras la consternación de 
familiares, compañeros y 
amigos queda el ejemplar 
recuerdo de este hombre, 
incorporado, desde edades 
tempranas, a la Asociación 
de Jóvenes Rebeldes, a las 
Milicias Nacionales Revo-
lucionarias y al enfrenta-
miento contra bandidos.

En su hoja de servicios a 
la Patria aparece la incor-
poración en 1965 al Partido 
Comunista de Cuba y el in-
greso a las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias, donde os-
tentó el grado de Teniente 
Coronel y diferentes res-

ponsabilidades, así como el 
cumplimiento de dos misio-
nes internacionalistas en 
Angola.

La Orden Ernesto Che 
Guevara, la Medalla de Lu-
cha Contra Bandidos, en 
dos ocasiones la de Comba-
tiente Internacionalista de 
Primer Clase y la de Servi-
cio Distinguido de las FAR, 
resultaron reconocimien-
tos recibidos por Cheong 
Blanco, quien tenía 78 años 
al morir, y fue conocido ca-
riñosamente por “El Chino”.

En la funeraria de La 
Caridad fueron expues-
tas sus cenizas hasta su 
traslado al Panteón de los 
Caídos en la necrópolis de 
Camagüey.

Realizaron guardia de ho-
nor Federico Hernández Her-
nández, miembro del Comité 
Central del Partido y primer 
secretario en la provincia, el 
Gobernador de la provincia, 
diputado Jorge Enrique Sutil 
Sarabia, junto a otros diri-
gentes políticos y compañe-
ros de lucha.

Por Alexei Nápoles González (Colaborador)

Hasta el próximo 4 de junio, la Uni-
versidad de Camagüey acogerá la 
I Copa Ignacio Agramonte con la 

participación de estudiantes de duodé-
cimo grado, para fomentar la captación 
de estudiantes talentos a esa institución 
académica y premiar a los ganadores 
con el otorgamiento de las carreras que 
oferta este centro, sin realizar exámenes 
de ingreso.

Coordinado y organizado de conjunto 
con la Dirección Provincial de Educación 
en el territorio, en la Copa se evaluarán 
diversos contenidos de las asignaturas 
de Física, Química, Biología, Español, 
Historia de Cuba y Matemática, a tra-

vés de una competencia individual con 
dos fases: la de clasificación y la de se-
lección final según los intereses de la 
especialidad.

El programa del evento incluye 
también actividades de formación 
vocacional y orientación profesional, in-
tercambio con la Federación Estudiantil 
Universitaria (FEU), presentaciones del 
movimiento de artistas aficionados y los 
exámenes según la carrera seleccionada.

La Copa Ignacio Agramonte cuenta con 
una plaza asignada por carreras y, ade-
más, los Centros Universitarios Munici-
pales conformarán una delegación que 
integrará a los estudiantes selecciona-
dos, un entrenador por cada materia y 
un jefe de delegación.

Copa Ignacio Agramonte en busca 
de talentos
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Por Yang Fernández Madruga

Una de las líneas que coadyuvaron a cumplir el 
programa de la estrategia medioambiental del 
territorio con un incremento de un 6 % respecto 

al 2021 resultó el crecimiento económico con el uso 
racional de recursos naturales, según detalló la dele-
gación del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio 
Ambiente (Citma) de esta provincia, en conferencia de 
prensa para analizar los logros del pasado año, y con 
motivo del Día Mundial del Medio Ambiente, este 5 de 
junio.

La delegada territorial de esa institución, Lisbet Font 
Vila, planteó que durante el 2022, los suelos se bene-
ficiaron con una superficie agrícola de 50,39 miles de 
hectáreas, con un aumento de 10,41 respecto a las 36,5 
del 2020 y destacó la creación de dos unidades docen-
tes para formar a los estudiantes universitarios en el 
manejo sostenible de tierras, en la Victoria, en Jima-
guayú, y La Caridad-La Deseada, en Sierra de Cubitas.

Sobre el indicador agua, se identificó cómo un 63,2 % 
de la población cuenta con redes de acueducto, para 
un incremento del 0,7 %, mientras las áreas boscosas 
en la región alcanzaron un 26,82 %, superior en un 

0,02 %, a las cifras de 2020. “Se logran alrededor de 
12 417 ha de manglares, revitalizados a través de los 
proyectos Resiliencia Costera en Santa Rita, Nuevitas, 
y Mi Costa, en Santa Cruz del Sur, Vertientes y Florida”, 
dijo la especialista.

En la dirección asociada a la conservación, restaura-
ción y empleo de métodos para evitar el deterioro de 
los entornos terrenos y marinos, y recuperar su salud 
y productividad, la investigadora abundó acerca de la 
existencia de 23 áreas protegidas, el alcance, al 100 % 
de las acciones vinculadas a la biodiversidad, y de la 
disminución de las hectáreas de bosques afectados 
por incendios forestales.

La reducción y eliminación de los impactos negati-
vos a los espacios verdes y a la salud humana por el 
desarrollo y reconversión de infraestructuras fue otro 
de los temas abordados. Apuntó la directiva del Citma 
que “Camagüey presenta 273 focos contaminantes que 
afectan los abastos de agua, y la bahía de Nuevitas 
posee 17, aunque  se observa una calidad en las aguas 
del 70 %, catalogada como aceptable”. 

Otros aspectos resaltados en el período fueron la 
perforación de cinco pozos barométricos en Santa 

Cruz del Sur, Florida y Sierra de Cubitas, la fabricación 
de 1 500 filtros cerámicos para las comunidades con 
mayor dificultad con el abastecimiento de agua y la 
instalación de 2 194 sistemas solares domésticos y 
cinco parques solares fotovoltaicos que se traducen 
en 17 875,6 toneladas de diésel y 58 353,6 toneladas de 
CO2 emitidos a la atmósfera.

Se habló también en el encuentro de la necesidad 
de concretar una política adecuada en la recolec-
ción de materia prima con una economía circular 
que reincorpore a la vida útil de otros sistemas 
aquellos productos que no se consideren utiliza-
bles. Como un avance en materia de ciencia, pon-
deraron el empleo de fertilizantes amigables con 
el medio ambiente, para las unidades agrícolas de 
esta provincia y de otras regiones, elaborados por 
la Unidad Científica de Base de Suelos, radicada en 
Puerto Príncipe.

Las actividades por la jornada del Día Mundial del 
Medio Ambiente han incluido talleres, concursos, ex-
posiciones y reconocimientos a personalidades y a 
entidades, y continuarán hasta el 22 de diciembre, con 
otras labores destinadas a la cultura ambiental.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez (Archivo de Adelante)

El transformador, ese apa-
rentemente simple aparato 
ubicado en diferentes pun-

tos de la ciudad y en postes, se 
inventó hace más de un siglo 
y ha permitido que la energía 
eléctrica se distribuya a todos 
los lugares donde se necesite. 
Con la función principal de au-
mentar o disminuir la corrien-
te alterna dentro del sistema 
eléctrico, intercambia tensión 
por corriente en un circuito sin 
afectar a la potencia total. 

Sin embargo, de no manipu-
larse correctamente en el mo-
mento de darle mantenimiento 
o retirarle el aceite de su inte-
rior, trae severas consecuencias 
al medio ambiente. De ahí que 
la Empresa Eléctrica de Cama-
güey preste especial atención 
a este asunto como parte de 
su política ambiental, que fo-
menta la idea de producciones 
limpias y sustentables en la ofi-
cina central y en las unidades 
empresariales de base, según 
refiere Zadiel Estrada Curbelo, 
director general.

Para ello, capacitan a los in-
volucrados en el proceso y apli-
can medidas de control para 
evitar, además de los derrames, 
que el aceite se aproxime a 
temperatura de inflamación o 
combustión, que se congele o 
no fluya al interior, lo que pro-
vocaría que pierda la función 
de disipar el calor contenido en 
el interior.

El riesgo principal de la inco-
rrecta manipulación del aceite 
conlleva su paso al agua de 
drenaje, lo cual provoca con-
taminación del suelo por hi-
drocarburos con afectación a 
la flora, la fauna, la fertilidad 

de los suelos, el crecimiento 
de las plantas y la existencia 
y sobrevivencia de los anima-
les que se alimentan de estas. 
Fuentes consultadas indican 
que además puede generar 
accidentes cardiovasculares, 
cardiopatía isquémica, cáncer, 
neumopatías crónicas, infec-
ciones respiratorias, enferme-
dades diarreicas y paludismo.

En opinión de Arenayda Man-
zanares, especialista del Citma 
en Camagüey, la entidad mues-
tra un trabajo sostenido en la 
gestión ambiental, “posee un 
sistema con un alto compro-
miso de la dirección, reflejado 
de diferentes maneras y en 
las mejoras continuas para el 
manejo de desechos peligro-
sos. A pesar de las caracte-
rísticas de las sustancias que 
manipulan, lo hacen con segu-
ridad y ya buscan certificar el 
procedimiento”.

Manzanares agregó que al 
cuidado cuando se retira el 

aceite se suma su entrega para 
reutilizarlo, en la medida de lo 
posible, entregándolo a Cupet, 
y el resto de los componentes 
metálicos a Materias Primas. 
Por ello el órgano regulatorio 
del propio Citma no ha tenido 
que imponerle medidas de 
corrección.

Las acciones medioambien-
tales de la Empresa Eléctrica se 
extienden a las nuevas inver-
siones en fuentes renovables 
de energía con vistas a sustituir 
gradualmente los combusti-
bles fósiles y la emanación de 
gases a la atmósfera, obser-
vando incluso su ubicación. Por 
ejemplo, de común acuerdo 
con la Agricultura, los parques 
fotovoltaicos son proyectados 
en sitios de suelos de catego-
ría tres y cuatro, para proteger 
el fomento agrícola con los de 
mejor calidad.

Osvaldo Núñez Herrera, es-
pecialista en medio ambiente 
en la dirección funcional de 

organización y sistemas de la 
Empresa Eléctrica, mencionó 
que desde 2017 hasta la fecha, 
con las fuentes renovables de 
energía instaladas en la pro-
vincia, se han dejado de emitir 
a la atmósfera más de 5 000 to-
neladas de dióxido de carbono 
(CO2), íntimamente relacionado 
con el efecto invernadero, y un 
ahorro de 17 000 toneladas de 
combustible.

La visión de futuro para de-
sarrollar esta actividad la con-
firma el hecho de laborar en 
el proceso de permisología de 
otros 16 parques fotovoltaicos, 
de 5 y 10 Megawatts, que in-
cluye todos los municipios de la 
provincia. Mientras se gestiona 
el equipamiento con entidades 
nacionales o foráneas, avanzan 
los trabajos de microlocaliza-
ción, los estudios ingenieros 
geológicos y de levantamiento 
topográfico, explicó a Adelante 
el ingeniero Rolando González, 
director técnico de la Empresa 
Eléctrica.

El funcionario añadió que re-
cientemente la Unión Nacional 
Eléctrica solicitó a Camagüey 

iniciar la búsqueda de nueve 
áreas para la construcción de 
igual número de parques de 
alrededor de 20 MW cada uno, 
con la lógica ubicación en pun-
tos no alejados de los sistemas 
de distribución.

La provincia tiene en funcio-
namiento cinco instalaciones 
fotovoltaicas, de ellas cuatro 
pertenecientes a la Empresa 
Eléctrica, en Imías, Lugareño, 
Planta Mecánica y el 13 de 
Agosto que, según datos re-
cientes, cumplen los planes de 
generación y disponibilidad.

En conferencia de prensa en 
la entidad, perteneciente al 
Ministerio de Energía y Minas, 
informaron que está en fase de 
conclusión el montaje de 342 
sistemas de dos kilowatts, en 
viviendas aisladas en Nuevitas, 
Esmeralda, Minas y Sierra de 
Cubitas.

Esta tecnología posibilitará 
la conexión de refrigerador, 
televisor, olla arrocera, radio y 
ventiladores, es decir, mayores 
prestaciones que los 1 928 de 
300 Watts montados en años 
precedentes.

Resultados favorables en Camagüey

Empresa eléctrica en pos del medio ambiente
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Por Redacción Adelante

Casi una semana bajo el efecto de las lluvias dejó 
como saldo en la ciudad de Camagüey más de 30 
derrumbes parciales, y uno total, sin pérdidas de 

vidas humanas, así como áreas bajas que resultaron 
afectadas por leves inundaciones o daños en la in-
fraestructura de inmuebles.

Por tal motivo el grupo temporal del municipio se 
organizó para atender la compleja situación. En un 
primer momento, como aseguró Dixamy Rodríguez Gó-
mez, presidenta de la asamblea municipal del Poder 
Popular en Camagüey, velar por preservarla integridad 
de las personas, evaluar los daños,  y a partir de los 
recursos en existencia evaluarlos darles solución. 

“Los lugares afectados se revisan minuciosamente, 
teniendo en cuenta el estado de las viviendas y las 
condiciones de los viales. Lo más importante ha sido 
el acompañamiento de todos los factores en cada 
comunidad.

“Activamos la comisión de protección a la población 
y tenemos listos ocho centros, de ellos uno en fun-
cionamiento en el campamento de pioneros explora-
dores donde están 41 personas, entre ellos menos de 
edad, con la atención médica, la alimentación y activi-
dades culturales y deportivas garantizadas. También, 
se mantiene el chequeo de las áreas y ya están identi-
ficados 51 lugares que necesitan apuntalarse”.  

Armando López Montero, intendente en la capital 
provincial, aseguró a Radio Cadena Agramonte que se 
reportaron pequeñas inundaciones en los repartos 
Jayamá, Versalles, Nuevo Salomé, Lenin y Modelo. En 
la mayoría de los casos causadas por obstrucciones 
en puentes producto de la interrupción del desagüe 
natural de las aguas debido, mayoritariamente, a de-
sechos sólidos tirados en las márgenes.

“Es importante que la población entienda que estás 
son áreas que deben estar limpias de basuras —co-
mentó el mayor Daniel Pérez González especialista de 
la Defensa Civil en el municipio Camagüey—, porque el 
perjuicio de estas acciones puede provocar penetra-
ciones de aguas en viviendas o calles. Las márgenes de 
los ríos hay que cuidarlas y no deben tener gomas bo-
tadas, ni matas de plátano, o sacos llenos de escom-
bros, eso limita el corrimiento natural. Además, en 
estos momentos que todavía hay zonas con niveles 
altos de agua, debido también a la saturación de los 
suelos, la familia debe cuidar de mantener a los ni-
ños lejos. Los lugares que pueden verse comprome-
tidos están identificados en cada zona de defensa 
y se actúa en consecuencia de la disponibilidad de 
recursos y de la complejidad de la situación”. 

Rodríguez Gómez aseguró que hay movimiento de 
obras en áreas del Modelo, y se evalúan los casos de 
calle 4ta. y 5ta. de Buenos Aires, el puente que limita 
los Coquitos y San Antonio que con muy poca lluvia 
están propensos a afectaciones. “De allí la importan-
cia del trabajo de los grupos comunitarios, que deben 
mantener un vinculo estrecho y directo con la pobla-
ción y en cualquier caso llamar al puesto de mando 
establecido en el Gobierno municipal.

“El apoyo de los vecinos también ha 
sido fundamental para enfrentar este pe-
ríodo de intensas lluvias porque hay más 
de 200 personas autoevacuadas en casas 
de familiares y amistades en Nuevo Sa-
lomé, Valle Escondido, en Modelo-Imán, 
en el centro de la ciudad y Jayamá. En 
todos los casos se ha garantizado el res-
guardo de sus bienes personales”, señaló 
la Presidenta de la Asamblea Municipal.  

El mayor Pérez González aseguró que 
se trabaja en la mejora del drenaje, el 
saneamiento y limpieza de zanjas en Si-
moni, Villamariana y Buenos Aires, y se 
realiza el estudio pertinente en zonas de la 
Avenida Jayamá y calle J de Victoria de Gi-
rón. En el grupo temporal también se eva-
luó accionar en áreas de Saratoga y Nuevo 
Salomé, así como el saneamiento mecanizado en los 
principales arroyos. 

 En encuentro de trabajo las máximas autoridades 
del Partido y el Gobierno en el territorio orientaron a 
los grupos y subgrupos mantener la vigilancia sobre 
los servicios básicos y la prestación con calidad de los 
mismos en la Salud, la entrega de la canasta básica 
normada, la atención al Sistema de Atención a la Fami-
lia, los puntos de gravedad. 

Federico Hernández Hernández, primer secretario 
del Partido, instó a que no puede haber improvisacio-
nes en la atención de las necesidades de la población, 
así como indicó el diseño de un sistema de trabajo que 
permita acondicionar las áreas aguas abajo que ten-
gan peligro de inundaciones ante eventos climatológi-
cos como el de estos días. 

En visita a las familias evacuadas en el centro de 
pioneros exploradores el también miembro del Comité 
Central se preocupó por la atención sanitaria y de ali-
mentación de las personas, así como por las particu-
laridades de cada caso, en su mayoría evacuados por 
penetración de las aguas. 

CONTAR LAS LLUVIAS
Según el MSc. Karel Agüero Rodríguez, jefe del de-

partamento de pronósticos del Centro Meteorológico 
Provincial, las precipitaciones registradas en la pro-
vincia durante el mes de mayo, y en particular los acu-
mulados registrados en la última decena del mes han 
favorecido un incremento notable en la humedad de 
los suelos.

“Si bien han sido favorables para el territorio debido 
a la intensa sequía en la que se encontraba, por otra 
parte, han generado una compleja situación debido al 
incremento del nivel de los ríos, principalmente los 
que atraviesan a la ciudad de Camagüey lo cual ha ge-
nerado la ocurrencia de inundaciones en zonas bajas 
y con mal drenaje. 

“Estas precipitaciones incrementadas en los cinco 
últimos cinco días debido a la combinación de la débil 
influencia anticiclónica y la presencia de una vaguada 
en niveles medios y altos de la troposfera han hecho 
posible que las precipitaciones registradas en mayo 
superaron la media histórica de precipitaciones en 
este mes.

“Para los próximos días las condiciones meteoroló-
gicas continuarán siendo favorables para la ocurren-
cia de precipitaciones en la provincia, se mantendrá 
la débil influencia de las altas presiones unido a la 
permanencia de la vaguada que se irá trasladando 
progresivamente hacia el este, manteniendo el pre-
dominio de nublados y altas las probabilidades de 
precipitaciones, favoreciendo la ocurrencia de nu-
merosos chubascos y algunas tormentas eléctricas, 
estas precipitaciones pueden llegar a ser fuertes y 
localmente intensas en algunos puntos aislados de 
la provincia”.

Por su parte, el Leonardo Soto, delegado del Insti-
tuto de Recursos Hidráulico en la provincia, mayo ter-
minó con un acumulado de 294.4 mm, muy por encima 
del promedio histórico que es de 196.2 mm. El llenado 

total de los embalses a un 29 por ciento con 351.3 mi-
llones de m3 y los de abasto a población al 43.3 % con 
146.3 millones de mm3. Como dato curioso, en solo 3 
días, (desde el 28 y hasta el 31 del mes pasado) la pro-
vincia incrementó 47.9 millones de m3 y de ellos 19.17 
en las fuentes de abasto a población.

En la información recopilada en la sala situacional 
hidrológica de la Empresa de Aprovechamiento Hi-
dráulico se resume que todos los municipios fueron 
favorecidos con las precipitaciones ocurridas, so-
brepasando su media histórica del mes, los mayores 
acumulados de lluvia ocurrieron en los municipios de 
Nuevitas 232 %, Camagüey 195 %, Minas 192 %, Najasa 
188 %, Vertientes y Sierra de Cubitas al 183 %, Sibanicú 
182 % y Santa Cruz 172 %. En el resto, los valores es-
tuvieron entre el 166 % y 110 %, muy por encima a los 
pronósticos esperados. 

La lluvia máxima alcanzada en la provincia fue de 
164,0 mm en Najasa y se registraron 14 días con lluvias 
como promedio en la provincia. El acumulado de las 
precipitaciones hasta el mes de mayo es de 504,6 mm, 
para un 39 % de la media histórica del año. 

De normal a poco activa se pronostica la temporada 
ciclónica 2023 activa hasta el 30 de noviembre. Es po-
sible la presencia de 11 organismos tropicales de los 
que cinco podrían convertirse en huracanes. La De-
fensa Civil de la República de Cuba, creada en 1976, es 
un vigoroso escudo de protección para nuestro país 
y uno de los más efectivos de las regiones tropicales 
amenazadas por temporadas ciclónicas y otros fenó-
menos naturales. 

Lo que la lluvia dejó

Este viernes en la mañana el radar de Camagüey observaba áreas de nublados 
transportadas desde el mar al sur, que afectaban al centro y sur de nuestra 
provincia, incluyendo su ciudad, con precipitaciones de moderadas a fuertes, 
creciendo en área e intensidad.

CONSEJOS ANTE LAS INTENSAS LLUVIAS

• Evita circular por calles inundadas o afectadas.
• Infórmate sobre los lugares de evacuación y 
sitios elevados.
• Ten siempre lista una mochila de emergencias 
con linterna, radio, documentos y teléfono.
• Si hay riesgo de que el agua ingrese en las vi-
viendas, corta el suministro eléctrico.
• Organízate con tus vecinos para ayudarse mu-
tuamente y comunicar a las autoridades respec-
tivas las situaciones que lo requieran.
• Efectúa un reconocimiento general de tu casa 
y repara rajaduras, grietas, filtraciones, tuberías 
deterioradas, etc.
• Si tu vivienda se encuentra cerca de algún 
cauce, cuenta con sacos de tierra o arena para 
evitar el ingreso de agua. 
• Mantén la azotea de tu casa despejada y el 
ducto de desfogue de agua igual. 
• Apoya la reubicación de familias ubicadas en 
las partes bajas o en los cauces de los ríos secos.
• Si vas conduciendo, disminuye la velocidad, 
toma precauciones y no te detengas en zonas 
donde puede discurrir gran cantidad de agua. 
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Cultura6 Adelante

Fábula en colores es una de 
las más recientes novedades 
de la editorial Ácana. Este 
poemario para niños cons-
tituye la ópera prima de su 
autor Nordys Tamayo Martí-
nez. Es un deleite y desborda 
desde el inicio Fantasía, el 
primer poema.
Hoy escribo para ti/ una 
fábula en colores, / tiene 
todos los olores/ que yo he 
visto por ahí. / Hoy vuelo en 
un colibrí /sobre una canción 
que pasa/ y con una calabaza 

/descubro las fantasías, 
relatos y profecías/ que 
retozan en tu casa.

Con magia permanente, he 
ahí un mérito para ganar el 
Premio de la Ciudad de Ca-
magüey 2019. Tiene otros. 
Variedad estrófica: sonetos, 
décimas, romances, cuarte-
tas, tercerillas y otras pasan 
como en pasarela, mas todas 
lucen hermosas.

Publicado en el año 2021, 
cuenta con las ilustraciones 
de Giselle García, un hermoso 
diseño de cubierta de Daniel 

Leyva y una cuidadísima edi-
ción de Evelin Queipo y Yexi 
López. Fue pensado también 
para que nuestros niños pu-
dieran colorear, lo cual hace 
doblemente especial a este 
regalo de Ácana.

Si mi invitación no fuera su-
ficiente, sé que los versos de 
Perguntamil les harán codi-
ciar un ejemplar:
¿Por qué Juana jicotea/ se 
ha subida a la azotea?/ ¿Por 
qué el señor Avestruz/ es el 
que cobra la luz?/¿Por qué a 

don escarabajo?/ no le gusta 
su trabajo?/ ¿Por qué a Sijú 
Platanero/ le han  robado 
su sombrero?/ ¿Por qué 
Domingo Sinsonte/ quiere 
hallar el horizonte?/ ¿Por qué 
Carmela la mona/ esconde 
su chambelona? / ¿Por qué 
Marina Cigarra?/ ya no toca 
la guitarra? / me pregunta 
Golondrina/ siempre tan 
dulce y divina.

Sea pues bienvenida la Fá-
bula en colores por la gran 
emoción de los niños lectores.

3 de junio de 2023

Por Jesús Aismar Zamora Ávila (Poeta)

A cargo de Yanetsy León González

La cadencia de Yanet Campbell

El grupo infantil Pequeños Son, de Flori-
da, ganó el Gran Premio del festival pro-
vincial de teatro Entre gestos y palabras, 

con La Cucarachita Martina.
“Regalamos al público los valores éticos y 

morales que transmite la obra, con la máxima 
de mantener la magia y la ilusión del teatro 
infantil”, declaró Mavis Casals, fundadora del 
proyecto con Arturo Nazco.

“Me sentí renacido. Nos preocupaba la 
situación debido al decrecimiento de la 
fuerza técnica de instructores. Minas trajo 
un trabajo muy bueno, también Nuevitas, 
Vertientes y Camagüey. Hubo calidad y el 
evento estuvo muy bien organizado”, dijo 
Cecilio Montejo, a quien celebraron medio 
siglo de trayectoria.

Gran Premio para Florida
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• El violín es uno de los instrumentos más difíciles de aprender aunque tenga cuatro cuerdas. Adelante conversa hoy con 
una camagüeyana perseverante en su estudio que anda muy cerca de tocar la perfección.

La familia de los Campbell tiene una 
cadencia inconfundible cuando se 
habla, se piensa o se enseña de violín 

en Camagüey. Recientemente vimos a Ya-
net, la hija de Sydney, entrañable músico 
y maestro, aún de profesor en Bahamas. 
Pasaron siete años de nuestro primer diá-
logo y ella sigue siendo una estudiante.

Aprovechamos para ponernos al tanto 
de quien a los ojos del mundo ya reco-
nocen entre los violinistas cubanos más 
destacados de su generación. Realiza el 
doctorado en una universidad en Ca-
nadá, país donde hizo la maestría, ha 
ganado premios, ha estado en impor-
tantes conservatorios y ha tocado en 
prestigiosas orquestas.

—Soñabas ser solista, ¿cambió tu meta?
—Mis metas no han cambiado. Conti-

núo pensando que dar conciertos como 
solista, es de lo más fascinante y desa-
fiantes de la carrera de un violinista. Las 
metas se ajustan y se modifican, según 
la etapa de tu carrera artística y tu vida.

“Yo he tenido la oportunidad de pre-
sentarme en varias ocasiones como 
solista junto a orquestas de cámara y 
sinfónicas en Cuba y en el extranjero. Mis 
presentaciones más recientes incluyen la 
interpretación del Concierto para Violín y 
Orquesta No. 3 de W. A. Mozart junto a 
la orquesta de la Memorial University of 
Newfoundland, en Canadá. Esta oportu-
nidad me fue otorgada en el 2021 al ob-
tener el primer lugar en el concurso de 
interpretación de esa universidad.

“En el 2022, junto a otros artistas, fui 
invitada a grabar un disco con la Ontario 
Pops Orchestra en Toronto. Hice el Con-
cierto en La Menor de J. S. Bach y el Ada-
gio de la Sonata No. 3 para Violín Solo de 

este compositor. Fue lanzado el pasado 
31 de marzo con un concierto en vivo.

—¿Cuál ha sido la ruta al doctorado?
—Al cumplir el servicio social en la Sin-

fónica Nacional de Cuba, trabajé dos años 
como profesora de música en Bahamas, 
y después de recibir una beca completa 
para continuar estudios de posgrado en 
la Memorial University en Newfoundland, 
viajé a Canadá para continuar mi carrera.

“En el 2020 me fue otorgada otra beca 
para estudiar en uno de los conserva-
torios más prestigiosos de Canadá: The 
Glenn Gould School of the Royal Conser-
vatory of Music, en Toronto.

“El año pasado me presenté a la au-
dición para el doctorado en la Western 
University, en London, Ontario. Solo 
había cursado programas de interpre-
tación hasta ese momento, pero ahora 
también combino con la investigación.

“El doctorado es un paso importante, 
ya que me creará oportunidades de tra-
bajo en el ámbito profesional y me ayu-
dará a elevar mi entendimiento de la 
música y de la interpretación del violín 
a un nivel mucho más alto.

“Agradezco el apoyo de mis profesores 
en Canadá: Nancy Dahn, Paul Kantor, Erika 
Raum y Annette-Barbara Vogel, mi actual 
profesora de violín. He recibido clases 
magistrales con violinistas reconocidos 
como Ida Kavafian y James Ehnes”.

—Lograrlo implica seguir lejos de tu casa 
en La Guernica, ¿cómo lidias con eso?

—Reconozco el valor que tiene haber 
obtenido una excelente educación en 
Cuba y el poder estudiar también en 
universidades extranjeras. Aun así, ex-
traño mucho mi familia, mis vecinos y la 
cultura de nuestro país. Canadá también 
tiene una cultura muy rica pero es com-

pletamente diferente. Aquí somos amis-
tosos y cercanos mientras que allá las 
personas son más independientes y un 
poco menos afectuosas. Cuando estoy 
en Canadá no dejo de escuchar la mú-
sica tradicional cubana ni de cocinar los 
platos representativos de nuestro país.

—¿Ya compones?
—En general invierto la mayor parte 

de mi tiempo en la interpretación, pero 
de vez en cuando compongo mis pro-
pias cadencias para los conciertos que 
interpreto. Durante mis estudios en la 
Memorial University, tomé cursos de jazz 
que se centraban en la improvisación y 
la composición de solos.

—¿Con cuáles agrupaciones te has 
relacionado?

—Entre otras agrupaciones, en el 2022 
gané una audición para tocar por un año 
en la London Symphonia. Además me 
uní al Ensemble Obiora, primer grupo 
musical canadiense compuesto por mú-
sicos de diversas culturas. Este hace én-
fasis en interpretar obras desconocidas 
de compositores que no han recibido su 
mérito en la historia de la música clá-
sica. He participado en conciertos de 
música de cámara entre los cuales me 
gustaría destacar mi presentación junto 
a los reconocidos músicos Scott St. John, 
Rachel Mercer y Angela Park.

“Recientemente fui seleccionada para 
el festival de verano organizado por la 
National Academy Orchestra en Hamil-
ton, Ontario. Junto a decenas de músi-
cos jóvenes de todo Canadá, estaremos 
presentando conciertos orquestales y 
de música de cámara semanales, desde 
mediados de este mes hasta el 18 de 
agosto. En uno de estos conciertos in-
terpretaré, como solista, El Invierno, una 

de los conciertos para violín de Las Cua-
tro Estaciones de Antonio Vivaldi”.

—Entonces, ya preparas el violín para 
otro viaje…

—Siempre viajo con mi violín.  Tam-
bién tengo la oportunidad de tocar con 
instrumentos prestigiosos de las colec-
ciones de las escuelas en la que he es-
tado, pero por su valor y por cuestiones 
de clima, no viajo con ellos. Del 2019 al 
2020 toqué con el violín David Peters Pi-
lat, hecho en 1919 por Ernest Paul Pilat; 
fue un préstamo de la Memorial Univer-
sity of Newfoundland. Hasta el 2022 tuve 
un instrumento de Georges Chanot II, 
préstamo de la Glenn Gould School…

—Adelante guarda tu foto con violín junto 
al señor Campbell. Ha dicho que el mejor 
concierto para él fue el tuyo como solista 
al interpretar Tchaikovsky con la Sinfónica 
Nacional de Cuba. ¿Cuéntanos de él?

—Mi papá sigue siendo mi maestro 
más riguroso. Me exige, me aconseja y 
me inspira. Siempre está presente en mi 
vida y doy gracias por tener un padre 
tan dedicado como él.
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DOS MIURAS EN 
PRESELECCIÓN CUBANA

Los camagüeyanos Kevin Mar-
tín y Samuelvis López fueron 
incluidos en la lista preliminar de 
33 futbolistas que representarán 
a Cuba en la próxima Copa Oro, 
máximo torneo de selecciones 
nacionales de la Confederación 
de Norteamérica, Centroamérica 
y el Caribe de Fútbol. Ambos 
jugadores intentarán incluirse 
entre los 23 de la nómina cubana 
que participará en el certamen, 
a celebrarse en Estados Unidos 
del 24 de junio al 16 de julio. 
Los Leones del Caribe fueron 
ubicados en el grupo D junto a 
Canadá, Guatemala y otro rival 
por conocer que saldrá de las 
preliminares.

Luis Adrián Viamontes 
Hernández

SILINDA SE BRONCEA EN 
FRANCIA

La esmeraldense Silinda 
Morales consiguió esta semana 
la medalla de bronce en la 
prueba de lanzamiento del 
disco en el Mitin de Atletismo de 
Montreuil 2023, en Francia. Con 

disparo de 61,39 metros en su 
quinto intento, la nuestra subió al 
podio por detrás de la anfitriona 
Melina Robert-Michon (65,49) 
y la brasileña Izabela Da Silva 
(62,61). La también camagüeyana 
Rose Mary Almanza fue la otra 
representante de Cuba en la lid 
gala, pero no pasó de un sexto 
lugar en la prueba de 800 metros 
planos con tiempo de 2:03.07 
minutos. Este evento cuenta con 
categoría de plata en el World 
Athletics Continental Tour 2023.

RÉCORD NACIONAL DE 100 
METROS

La villaclareña de 23 años 
Yunisleydi de la Caridad 
García implantó el pasado 
sábado récord nacional en 100 
metros planos al detener el 
cronómetro en 11.08 segundos 
para ganar el Mitin de Atletismo 
de Martinica 2023. Así rebajó la 
anterior marca, en poder de 
Liliana Allen desde 1992 (11.10 
segundos). En esa carrera la 
floridana Yarima García (11.38) 
entró tercera, como muestra 
del buen momento que vive la 
velocidad femenina en Cuba.

3 de junio  de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos
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La etapa regular de la 62 Serie Nacional de Béis-
bol entró en su último tercio con más lluvia que 
emociones, principalmente para los seguido-

res de los Toros de la Llanura, que solo pudieron 
efectuar un duelo esta semana ante la Isla de la 
Juventud. 

La lechada del domingo sobre los Piratas de cinco 
carreras por cero, sellada en cinco entradas por la llu-
via fue lo último que se vivió en el Cándido González 
antes de que su terreno se convirtiera en una piscina. 
Este resultado cambió poco la situación de Camagüey, 
pues al cierre de este viernes se mantenía en el dé-
cimo cuarto escaño de la tabla general con registro de 
25 victorias y 31 descalabros, a siete unidades y media 
del líder Santiago de Cuba. No obstante, la diferencia 
respecto a los ocupantes de las últimas plazas de pos-
temporada es de solo tres puntos y medio, por lo que 
todavía no se pierden las esperanzas con 19 choques 
por delante. 

Pero no es el mal paso del equipo de Marino Luis 
lo que motivó a este redactor a colocar tan negativo 
título, pues este campeonato ha demostrado demasia-
das precariedades organizativas y técnicas como para 
considerarlo un espectáculo digno del pasatiempo 
nacional. 

Más allá de la consabida compleja situación econó-
mica que atraviesa la economía cubana y que afecta 
todo lo que se pretenda hacer en el país, la comisión 
organizadora de la Serie ha mostrado otra vez sus 
carencias en la gestión de recursos materiales y hu-
manos para garantizar el adecuado desarrollo de los 
partidos. 

Hace unos días fuimos testigos de otro capítulo de 
la novela que protagonizan desde hace un tiempo 
la Federación Cubana y la marca italiana Teammate. 
Este matrimonio mal llevado volvió a atentar contra 
la calidad del campeonato al demorarse en alta mar 
una carga con las pelotas que habían contratado para 
llevar a feliz término el calendario competitivo. La 
solución esta vez fue echar mano a una bola marca 
Batos (pero —¡oh sorpresa!— fabricada en el extran-
jero) y las consecuencias se vieron en la disminución 
de cuadrangulares y el dolor en el brazo de algunos 
lanzadores producto de la diferencia de peso respecto 
a la anterior. 

Siguiendo la lógica de la crisis económica supimos 
esta semana que no se celebrará el Juego de la Es-
trellas ni la Gala de Premiación de este torneo, todo 
indica que no se pudo buscar alternativa alguna para 
rescatar una tradición tan importante. Pero a nadie se 
le ha ocurrido todavía encontrar soluciones mediante 
el patrocinio de empresas extranjeras, mixtas o cual-
quiera de los otros actores económicos que bien dis-
puestos estarían a patrocinar un fin de semana para 
las estrellas de nuestro béisbol a cambio de un poco 
de publicidad. 

Pero ¿qué se puede esperar del rígido mecanismo 
administrativo de nuestro principal torneo de pelota, 
que ni siquiera es capaz de aceptar a jugadores que 
viven en otras naciones sin que cumplan el angustioso 
trámite de repatriación? De hecho, tampoco se ha ve-
lado este año por el cumplimiento de otros convenios. 

En conversación con peloteros y entrenadores del 
nuestro y otros conjuntos, he sabido que la alimenta-
ción y las condiciones de hospedaje son cada vez peo-
res en las instalaciones hoteleras contratadas. Para 
los jugadores de la reserva que hacen estancia en el 
estadio tampoco se garantizan alimentos a la altura 
del esfuerzo físico que luego realizan en entrenamien-
tos y partidos, casi todos bajo el sofocante sol de las 
tardes. 

El bajo salario que perciben (alrededor de 3 500 pe-
sos) ha llevado a algunos atletas con talento a salir de 
las filas de sus selecciones provinciales para buscar 
otros trabajos o para probar suerte en ligas foráneas. 
Por eso quizás el ánimo y la entrega de los que per-
sisten en salir cada tarde a la grama de los estadios 
tampoco está a la altura de lo que quieren ver los 
aficionados. Ahí están las fotos de las anémicas con-
currencias y el lenguaje corporal de los peloteros no 
miente. 

Agoniza la Serie

Aunque parezca increíble, hubo que es-
perar hasta 2023 para que el ajedrez 
formara parte del programa oficial de 

unos Juegos Centroamericanos y del Caribe. 
El acuerdo alcanzado por la Confederación 
Americana de Ajedrez, Centro Caribe Sports 
y el Comité Organizador de San Salvador 
2023 marcará un hito para el juego ciencia, 
que pretende llegar próximamente a Juegos 
Olímpicos. 

Y en este histórico debut estará el Gran 
Maestro (GM) camagüeyano Carlos Daniel Al-
bornoz, aspirante a medallas. Además de él, 
integran el equipo cubano el GM Luis Ernesto 
Quesada y las Grandes Maestras (WGM) Ya-
niela Forgas y Yerisbel Miranda en el apar-
tado femenino. 

Según las bases del evento multidisciplina-
rio, se moverán las piezas en las modalida-
des de partidas rápidas y Blitz. Precisamente 
en esas especialidades se ha preparado Al-
bornoz desde hace par de meses, luego de 
dominar en febrero el certamen híbrido que 
se organizó en La Habana para repartir los 
boletos para la capital salvadoreña.

Desde entonces, nuestro bicampeón na-
cional ha llevado a la par la participación 
en torneos convencionales como el Memo-
rial Capablanca con otros como el Campeo-
nato  Continental Absoluto de Ajedrez de las 
Américas. En este último se coronó en am-
bas modalidades: en Blitz sumó nueve pun-
tos de 11 posibles y fue beneficiado por el 
sistema de desempate ante el colombiano 

Santiago Ávila; mientras que en partidas rá-
pidas acumuló 9,5 de 11 para aventajar por 
media unidad al chileno Cristóbal Henríquez. 
Sin dudas, ese golpe de autoridad podría in-
fluir positivamente en su desempeño en los 
Centroamericanos. 

La acción sobre las mesas de San Salvador 
comenzará el próximo 3 de julio con la lid 
contrarreloj y tres días después se disputa-
rán las preseas en Blitz. Con la participación 
de ocho equipos nacionales de dos integran-
tes de cada sexo se repartirán un total de 
ocho títulos, pues en cada apartado se otor-
garán medallas independientes por tablero. 

Aunque aún no se define cuál de nuestros 
dos representantes ocupará el primer ta-
blero, se supone que sea el muchacho del re-
parto La Rubia, en esta ciudad, quien asuma 
dicha responsabilidad. Entonces, tendría la 
posibilidad de aportar a la causa cubana el 
histórico primer cetro del ajedrez en juegos 
multidisciplinarios.

Albornoz podría hacer historia
en San Salvador En la 

Esquina



Por Rolando Sarmiento Ricart

Este domingo 4 de junio, 
como en todo el país, to-
marán posesión de sus 

cargos los nuevos Gobernador 
y Vicegobernador en Cama-
güey, acto en el cual quedará 
constituido además el Consejo 
Provincial.

El pasado 28 de mayo, los 
delegados de las 13 asambleas 
municipales del Poder Popular 
de la provincia, reunidos por 
derecho propio en colegios 
electorales, ejercieron el dere-
cho al voto libre, igual, directo 
y secreto como prevé la Ley 127, 
Ley Electoral y la Constitución, 
para elegir por mayoría abru-
madora de las 830 boletas vá-
lidas, al médico veterinario de 
46 años, Jorge Enrique Sutil Sa-
rabia, y al licenciado en Cultura 
Física, Yennys León Mayedo, de 
48, como gobernador y vicego-
bernador, respectivamente.

Sutil Sarabia, con una trayec-
toria relevante y amplia expe-
riencia de dirección en la Unión 
de Jóvenes Comunistas y el 
Partido, al ser elegido asumía 
tareas y funciones como coor-
dinador de programas socia-
les en el Gobierno provincial; 
mientras León Mayedo, em-
presario estatal con un aval de 
cumplimientos en Campismo 
y Turismo, se desempeñaba 
como director de la Empresa de 
Alojamiento.

En la Escuela Provincial del 
Partido Cándido González Mo-
rales sesionó, constituido en 
colegio electoral, el órgano lo-
cal de Gobierno del municipio 
de Camagüey, con 155 delega-
dos presentes. Asistieron a los 
sufragios los diputados por Ca-
magüey, Joel Queipo Ruiz, jefe 
del Departamento Económico 
Productivo del Comité Central 
del Partido; Federico Hernán-
dez Hernández, integrante del 
Comité Central y primer secre-
tario en la provincia, y Jorge 
Luis Tapia Fonseca, viceprimer 
ministro cubano.

La diputada Daicar Saladri-
gas González, designada por 
el Consejo de Estado, detalló 
acerca de las biografías, trayec-
torias revolucionaria, social y 

laboral de los candidatos pro-
puestos por el Presidente de 
la República y elegidos por los 
representantes del pueblo, se-
gún lo previsto en la Constitu-
ción y la Ley Electoral; en tanto, 
Edismeyda Pérez Cardoso, pre-
sidenta del Consejo Electoral 
Municipal, explicó todo lo con-
cerniente a la organización y 
desarrollo de los comicios.

Iraida Curró Basulto, única 
delegada fundadora del Poder 
Popular en activo en el territo-
rio, en diálogo con la prensa, 
significó este como “un ejerci-
cio característico de la demo-
cracia participativa de mi país. 
Los delegados somos elegidos 
por el pueblo, no representa-
mos a ninguna plataforma polí-
tica ni mucho menos. El pueblo 
nos elige y nosotros a la vez, 

por designación, votamos por 
el gobernador y vicegoberna-
dor, representando la decisión 
del pueblo. Tengo grandes ex-
pectativas con los elegidos, 
pues son jóvenes y han demos-
trado un trabajo sostenido”.

Por su parte, Alberto García 
Rivero, líder de la circunscrip-
ción 29 y vicepresidente de la 
Asamblea Municipal del Poder 
Popular, dijo que ambos com-
pañeros “reúnen requisitos y 
méritos para llevar adelante las 
nuevas tareas. Son personas 
que han transitado por diferen-
tes responsabilidades que les 
van a servir de herramientas 
para las funciones que asumi-
rán, y ratifican la continuidad 
de nuestro proceso histórico y 
revolucionario”.

Lorenny Márquez, delegada 
de la circunscripción 76 resaltó 
que este acto jurídico, legal y 
electoral garantiza “el derecho 
que nos da la Constitución a los 
delegados para ejercer el voto 
por el futuro, por el destino de 
la provincia, por quienes aten-
derán la vida administrativa, 
legal, económica y social del 
territorio. Después vienen pa-
sos importantes como la cons-
titución del Consejo Provincial, 
que se complementa con la di-
rección administrativa”.

En todos los municipios agra-
montinos, los delegados de cir-
cunscripción y los diputados, 
junto a las autoridades electo-
rales protagonizaron otra jor-
nada histórica de democracia y 
participación popular.

ARTÍCULO 174. El Gobernador es el 
máximo responsable ejecutivo-admi-
nistrativo en su provincia.

ARTÍCULO 175. El Gobernador es ele-
gido por los delegados de las asam-
bleas municipales del Poder Popular 
correspondientes, a propuesta del 
Presidente de la República, por el pe-
ríodo de cinco años y de conformidad 
con el procedimiento establecido en 
la ley.

ARTÍCULO 177. El Gobernador es 
responsable ante la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular, el Consejo de 
Estado, el Consejo de Ministros y el 
Consejo Provincial, a los que les rinde 
cuenta e informa de su gestión, en la 
oportunidad y sobre los temas que le 
soliciten.

ARTÍCULO 179. Corresponde al 
Gobernador:

a) cumplir y hacer cumplir, en lo 
que le concierne, la Constitución y las 
leyes;

b) convocar y presidir las reuniones 
del Consejo Provincial;

c) dirigir, coordinar y controlar la 
labor de las estructuras organizativas 
de la Administración Provincial y, en el 
marco de su competencia, dictar dis-
posiciones normativas y adoptar las 
decisiones que correspondan;

d) exigir y controlar el cumplimiento 
del plan de la economía y la ejecución 
del presupuesto de la provincia, con-
forme a la política acordada por los 
órganos nacionales competentes;

e) exigir y controlar el cumplimiento 
de los planes de desarrollo y de orde-
namiento territorial y urbano;

 
f ) designar y sustituir a los directivos 
y funcionarios de la Administración 
Provincial, y someter a la ratificación 
del Consejo Provincial aquellos casos 
previstos por la ley;

g) presentar al Consejo de Ministros, 
previo acuerdo del Consejo Provincial, 
las propuestas de políticas que con-

tribuyan al desarrollo integral de la 
provincia;

h) poner en conocimiento del Con-
sejo de Ministros, previo acuerdo del 
Consejo Provincial, aquellas decisio-
nes de los órganos de superior jerar-
quía que afecten los intereses de la 
comunidad o considere extralimitan 
las facultades de quien las adoptó;

i) suspender los acuerdos y disposi-
ciones de los consejos de la Adminis-
tración Municipal, que no se ajusten 
a la Constitución, las leyes, decretos-
leyes, decretos presidenciales, de-
cretos y demás disposiciones de los 
órganos del Estado, o cuando afecten 
los intereses de otras localidades o los 
generales del país, dando cuenta a la 
respectiva Asamblea Municipal del Po-
der Popular en la primera sesión que 
celebre después de dicha suspensión;

j) revocar o modificar las disposicio-
nes que sean adoptadas por las auto-
ridades administrativas provinciales 
a él subordinadas, que contravengan 
la Constitución, las leyes y demás dis-

posiciones vigentes, o que afecten los 
intereses de otras comunidades o los 
generales del país;

k) crear comisiones o grupos tempo-
rales de trabajo;

l) disponer la publicación de los 
acuerdos del Consejo Provincial de in-
terés general y controlar su ejecución; 
y

m) las demás atribuciones que por 
esta Constitución o las leyes se le 
asignen.

ARTÍCULO 180. El Vicegobernador es 
elegido en la misma forma, por igual 
período y se le exigen los mismos re-
quisitos que al Gobernador.

ARTÍCULO 181. El Vicegobernador 
cumple las atribuciones que le dele-
gue o asigne el Gobernador.

Asimismo, sustituye al Gobernador 
en caso de ausencia, enfermedad o 
muerte, conforme al procedimiento 
previsto en la ley.

Tomarán posesión nuevos
Gobernador y Vicegobernador

del Poder Popular

Jorge Enrique Sutil Sarabia, 
gobernador.

Yennys León Mayedo, 
vicegobernador.

De la Constitución de la República
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